
CIENCIA Y FE (Segmento # 189)  NAVIDAD Y LA ESTRELLA DE BELEN   
      SEGÚN EL PAPA EMERITO BENEDICTO16 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE SEGUIREMOS HABLANDO DE LA NAVIDAD Y LA ESTRELLA DE LOS REYES 
MAGOS, Y EN ESTA OCASIÓN NADA MENOS QUE LO HAREMOS UTILIZANDO LAS 
IDEAS ESCRITAS POR EL PAPA EMÉRITO BENEDICTO 16 EN SU TERCER VOLUMEN 
SOBRE JESÚS DE NAZARETH, QUE ES EL VOLUMEN  QUE TRATA DE LA INFANCIA 
DE CRISTO. PARA DESARROLLAR ESTA EXPOSICIÓN TENEMOS COMO SIEMPRE 
AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, y bastante descansado tras el receso de actividades académicas durante la 
Navidad.  Si recuerdas, en nuestro último programa dijimos que nos estaba pasando lo mismo 
que a los Magos cuando perdieron la estrella que los guiaba a Belén. Cada vez que estudiamos 
una posible hipótesis sobre la estrella de Belén, un cometa?, un planeta?, tres planetas?, una 
nova? una supernova?, etc. encontrábamos detalles que no concordaban con la descripción de los 
Magos y su estrella en el evangelio de San Mateo. En medio de esta perplejidad, y en medio de 
ideas opuestas y dispares entre tantos autores y sitios en la red, se me ocurrió acudir a una fuente 
quizás más segura. 
 
¿CUAL? 
 
Pues como dijiste al principio, el libro del Papa Benedicto 16 sobre la Infancia de Cristo, que es 
el tercer volumen de su magistral obra titulada “Jesús de Nazareth”.  Allí en el cuarto capítulo 
del libro dedica un buen número de páginas a la sección titulada: LA ESTRELLA. ¿Te atreverías 
a leer un poco lo que dice el Papa? 
 
POR SUPUESTO, PROFESOR. ESCRIBIÓ EL PAPA EMÉRITO BENEDICTO 16: 
 “AHORA HEMOS DE VOLVER AÚN A LA ESTRELLA QUE, SEGÚN LA NARRACIÓN 
DE SAN MATEO, IMPULSÓ A LOS MAGOS A PONERSE EN CAMINO. ¿QUÉ TIPO DE 
ESTRELLA ERA? ¿EXISTIÓ REALMENTE? 
 
Me encanta, Jorge, cómo Benedicto 16 aborda la cuestión.  Sin tapujos se cuestiona si la estrella 
fue real o no. Sigue. 
 
“EXÉGETAS DE RENOMBRE, COMO RUDOL PESCH, OPINAN QUE ESTA CUESTIÓN 
TIENE POCO SENTIDO.  SE TRATARÍA AQUÍ DE UN RELATO TEOLÓGICO, QUE NO SE 
DEBERÍA MEZCLAR CON LA ASTRONOMÍA” 
 
O sea, de momento el Papa favorece la interpretación puramente teológica de la estrella de 
Belén, como un puro símbolo. Y corrobora esto con otra cita de san Juan Crisóstomo. Sigue 
 
”san JUAN CRISÓSTOMO HABÍA DESARROLLADO EN LA IGLESIA ANTIGUA UNA 
POSTURA SIMILAR.  
 
O sea, puramente teológica. 
 
Y EL PAPA CITA UN PÁRRAFO DE SAN JUAN CRISÓSTOMO, QUE DICE: 



 “QUE ÉSTA NO FUERA UNA ESTRELLA COMÚN, PARA MÍ INCLUSO QUE NO 
FUERA SIQUIERA UNA ESTRELLA, SINO UN PODER INVISIBLE QUE HABÍA TOMADO 
ESA APARIENCIA, ME PARECE CONSECUENCIA SOBRE TODO DE LA TRAYECTORIA 
QUE HABÍA TOMADO. EN EFECTO, NO HAY UNA SOLA ESTRELLA QUE SE MUEVA EN 
ESA DIRECCIÓN” 
 
O sea, la rara conducta de la estrella, apareciendo, desapareciendo, reapareciendo y parándose 
sobre una casa era, para S. Juan Crisóstomo, que vivió en el siglo cuarto, algo imposible 
naturalmente hablando. Pero el Papa Benedicto, sin embargo, de nuevo con valentía, va a 
abordar ahora la posición contraria, no teológica, sino astronómica. Sigue: 
 
“PERO NO SE PUEDE DEJAR DE PLANTEAR LA PREGUNTA SOBRE SI, A PESAR DE 
TODO, ACASO NO SE HUBIERA TRATADO DE UN FENÓMENO QUE SE PODÍA 
DETERMINAR Y CLASIFICAR ASTRONÓMICAMENTE.  SERÍA UN ERROR RECHAZAR A 
PRIORI [O SEA, DE ANTEMANO], ESTA PREGUNTA [BASANDOSE] EN LA NATURALEZA 
TEOLÓGICA DE LA HISTORIA.      CON EL SURGIR DE LA ASTRONOMÍA MODERNA, 
DESARROLLADA TAMBIÉN POR CRISTIANOS CREYENTES, SE HA PLANTEADO 
NUEVAMENTE TAMBIÉN LA CUESTIÓN SOBRE ESTE ASTRO” 
 
O sea el Papa insiste, a diferencia de los teólogos anteriores, que también se puede y se debe 
enfocar la naturaleza astronómica real de la estrella de Belén. Y habla de esos “creyentes 
cristianos” que desarrollaron el inicio de la astronomía moderna de los que tú y yo tanto hemos 
hablado. Y entre ellos ahora va a citar a Johannes Kepler.  Sigue. 
 
JOHANNES KEPLER, (1571 a 1639) ADELANTÓ UNA SOLUCIÓN QUE 
SUSTANCIALMENTE PROPONEN TAMBIÉN LOS ASTRÓNOMOS DE HOY.  KEPLER 
CALCULÓ QUE ENTRE EL AÑO 7 Y EL 6 A.C.--- QUE COMO SE HA DICHO, SE 
CONSIDERA HOY EL AÑO VEROSÍMIL DEL NACIMIENTO DE JESÚS --- SE PRODUJO 
UNA CONJUNCIÓN DE LOS PLANETAS JÚPITER, SATURNO Y MARTE.  ÉL MISMO 
HABÍA NOTADO UNA CONJUNCIÓN SEMEJANTE EN 1604, A LA CUAL SE HABÍA 
AÑADIDO TAMBIÉN UNA SUPERNOVA.  ESTE TÉRMINO INDICA UNA ESTRELLA 
DÉBIL O MUY LEJANA EN LA QUE SE PRODUCE UNA ENORME EXPLOSIÓN, DE 
MANERA QUE DESARROLLA UNA INTENSA LUMINOSIDAD DURANTE SEMANAS Y 
MESES.  KEPLER CREÍA QUE LA SUPERNOVA ERA UNA NUEVA ESTRELLA…. [ASI] 
INTENTÓ EXPLICAR ASTRONÓMICAMENTE EL FENÓMENO DE EXTRAORDINARIA 
LUMINOSIDAD DE LA ESTRELLA DE BELÉN. 
 
Y después de este párrafo, que para mi está en línea con todo lo que hemos dicho en nuestros 
segmentos anteriores… 
 
O SEA, EL PAPA BENEDICTO NOS APOYA 
 
pues entonces el Papa se va a referir a la interpretación astrológica que también hemos 
mencionado, o sea, que la conjunción de Júpiter y Saturno ocurrió en la constelación de Piscis, el 
Pez, que simbolizaba el destino de los judíos. Léelo tu. 
 
¿QUÉ PODEMOS DECIR DE TODO ESTO? [se pregunta el Papa emérito Benedicto 16]. Y 
responde:  



 “LA GRAN CONJUNCIÓN DE JÚPITER Y SATURNO EN EL SIGNO DE PISCIS EN LOS 
AÑOS 7 A 6 A.C. PARECE SER UN HECHO CONSTATADO. PODÍA ORIENTAR A LOS 
ASTRÓNOMOS DEL AMBIENTE CULTURAL BABILÓNICO-PERSA HACIA EL PAÍS DE JUDÁ, 
HACIA UN’REY DE LOS JUDÍOS’   LOS PORMENORES DE CÓMO AQUELLOS HOMBRES HAN 
LLEGADO A LA CERTEZA QUE LOS HIZO PARTIR Y LLEVARLOS FINALMENTE A JERUSALÉN Y 
A BELÉN ES UNA CUESTIÓN QUE DEBEMOS DEJAR ABIERTA”. 
 
Y la deja abierta, pero Benedicto continúa reflexionando interesantísimamente. A Jerusalén llegaron por 
la estrella. Pero a Belén tuvieron que seguir guiados por las Escrituras. 
 
SI, QUE FUE CUANDO LOS MAGOS PREGUNTARON A HERODES DÓNDE ESTABA EL REY 
DE LOS JUDÍOS Y A SU VEZ HERODES CONSULTÓ CON LOS LETRADOS DEL PUEBLO, 
RECIBIENDO LA FAMOSA RESPUESTA DE QUE EN BELÉN, DE JUDÁ, NACERÍA EL MESÍAS. 
 
Incluso el Papa cita que en la Biblia, en libro de Números 27, 17 se habla de “la esperanza de aquella 
estrella que habría de surgir de Jacob.”  Y añade: 
 
“QUE LOS MAGOS FUERAN EN BUSCA DEL REY DE LOS JUDÍOS GUIADOS POR LA ESTRELLA 
SIGNIFICA IMPLÍCITAMENTE QUE EL COSMOS HABLA DE CRISTO” 
 
Jorge, que maravilla. ¿Cómo no han de ser aliadas la ciencia y la fe, si el COSMOS entero, que la ciencia 
estudia, no es ni mas ni menos que obra de Cristo, pues sin El, como dice Juan al principio de su 
Evangelio, “sin él no se ha hecho nada de cuanto ha sido hecho”. 
 
Y CON ESTE PENSAMIENTO TAN INSPIRADOR,  ESTIMADOS OYENTES, TERMINAMOS 
ESTE SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, DESEÁNDOLES UN AÑO VERDADERAMENTE, NO 
PRÓSPERO, SINO SANTO, COMPLETAMENTE CENTRADO Y DEDICADO A CRISTO. 
 
Amén, Jorge 
 
GRACIAS PROFESOR. 
 
Gracias a ti. 
 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS. 
 
 


